



Feldsteinkirche in Lüsse (Landkreis Potsdam-Mittelmark)

Sehr geehrte Leserinnen und Leser,
liebe Freunde der brandenburgischen Dorfkirchen,

bereits zum vierten Mal können wir Ihnen mit dem vorliegenden Heft einen Begleiter für Ihre Ausflüge zu brandenburgischen Dorfkirchen in die Hand geben. Neben märkischer Heide und märkischem Sand, dunklen Kiefernwäldern und klaren Badeseen, Biergärten und Ausflugslokalen sind Orte der Kultur und der Geschichte beliebte Ziele für Besucher und Touristen.

Wo aber kann man Kultur und Geschichte dieses zumeist kargen Landes intensiver erleben als in seinen Sakralbauten. Selbst die schmucklosesten Feldsteinmauern atmen noch den Geist der Jahrhunderte, spiegeln das geistliche Leben von Generationen wider. Es ist gut zu wissen, dass es in unruhigen Zeiten noch Orte der Konstanz gibt.

Die Anzahl der »Offenen Kirchen« im Programmteil ist im Vergleich zum Vorjahr weiter gewachsen. Erstmals werden Landkarten die Orientierung erleichtern. Wiederum breit gefächert sind die Beiträge im thematischen Teil: Zum 200. Geburtstag von Ludwig Persius stellen wir Ihnen die Sacrower Heilandskirche vor – eine auf den ersten Blick eher untypi-

sche märkische Dorfkirche. Weitere Texte beschäftigen sich mit den Feldsteinbauten der Kolonisationszeit, mit der Bildsprache vorreformatorischer Altäre oder mit mittelalterlichen Wandmalereien. Lesen Sie die kunst- und kulturhistorischen Artikel auch mit dem Blick auf die Erhaltung und Bewahrung des kulturellen Erbes.

Für viele der meist recht kleinen Kirchengemeinden ist es unmöglich, die Last der Bauunterhaltung, des Schutzes und der Pflege wichtiger Denkmale allein zu tragen. Die Kommunen, das Land und der Staat sind gefordert, hier Unterstützung zu geben. Aber auch Sie können helfen – mit Ihrem Besuch, Ihrem Interesse und mit einer kleinen Spende beim Abschied.

Für Anregungen, Rückmeldungen oder Vorschläge sind wir dankbar, auch für die weitere Unterstützung unserer Arbeit. Wir hoffen, in Ihnen die Neugier auf spannende Entdeckungsfahrten geweckt zu haben und wünschen Ihnen interessante Besuche in den brandenburgischen Dorfkirchen.

Angus Fowler
Vorsitzender des Förderkreises
Alte Kirchen Berlin-Brandenburg